

COLOMBIA

## Ventas externas mejoraron en febrero

Colprensa

Las exportaciones colombianas siguen repuntando. En el segundo mes del 2019 tuvieron un crecimiento de 6,2 %, al reportar ventas al exterior por US\$3.184 millones frente a los US\$3.000 millones vendidos en febrero del año pasado, según el Dane.

Esta variación estuvo reflejada por el aumento del 7,1 % en las ventas externas del grupo de Combustibles y productos de las industrias extractivas que pasaron de US\$1.633 millones en febrero del 2018 a US\$1.749 millones en el mismo mes de este año.

Además, en febrero de 2019 se exportaron 16,4 millones de barriles de petróleo crudo, lo que representó un crecimiento de 12,2 % frente al mismo periodo del año anterior.

Sin embargo, este comportamiento también se presentó debido al incremento del 13,6 % en las ventas de hulla, coque y briquetas (carbón) y de las exportaciones de Petróleo, productos derivados del crudo y productos conexos que tuvieron un crecimiento de 5,8 %.

Por su parte, el sector de Agropecuarios, alimentos y bebidas tuvo un aumento del 6,6 % en sus exportaciones, al facturar US\$ 658,6 millones de dólares en ventas al exterior.

El grupo de las manufacturas registró un crecimiento del 3 % al sumar ventas por US\$639,3 millones en febrero.

Cabe mencionar que durante febrero de este año Estados Unidos fue el principal destino de las exportaciones colombianas con una participación de 27,4 %, seguido de China (9 %), México (6,4 %), Panamá (5,3 %), Ecuador (4,9 %), Países Bajos (3,8 %) y Perú (3,7%).

VALLE

# El Cauca sigue bajo tensión por bloqueo en la vía

## Centenares de payaneses pidieron al Cric que permitan el paso por la Panamericana.

Redacción de El País

La capital caucana vivió ayer uno de los días más tensos por el paro de los indígenas en la vía Panamericana. Una marcha que se realizó en Popayán por parte de algunos habitantes terminó en enfrentamientos con indígenas del Cric, en tanto que los diálogos entre Gobierno y líderes campesinos se suspendieron algunas horas.

Hoy, cuando se cumplen 24 días de parálisis en la vía Panamericana, reiniciarán las conversaciones en el corregimiento de Mondomo, jurisdicción de Santander de Quilichao.

Ayer, en esa localidad, las comunidades indígenas liberaron a una policía que tuvieron retenido varias horas porque según ellas se había infiltrado entre los indígenas.

Luego de su liberación, se retomaron las conversaciones con el Gobierno, las cuales se esperan que dejen mejores avances en la jornada de hoy.

### Lo que pasó en Popayán

La marcha de centenares de payaneses se concentró frente a las instalaciones del Consejo Regional Indígena del Cauca (Cric), ubicado en el sector histórico de Popayán. Todos pidieron el desbloqueo inmediato de la vía Panamericana con gritos y arengas.

"Que se vayan del Cauca, que se larguen con su minga para otro lado,



Otra protesta. Centenares de payaneses rompieron su silencio y decidieron marchar en contra del bloqueo.

### Abren vía alterna

Funcionarios de la Secretaría de Infraestructura cumplieron 17 días de labores en el llamado corredor humanitario (la vía alterna Morales - Suarez) para permitir el paso de vehículos.

Ingenieros realizaron labores para identificar los puntos críticos de esa zona y así proceder al retiro de lodo. Una vez ejecutado este procedimiento, se han hecho trabajos de relleno con material de río.

Gracias a los trabajos en esa vía, se logró el paso de camiones.

queremos que nos regresen la Panamericana, que no sean abusivos y que nos respeten, no aguantamos más sin comida, sin gasolina", gritaban algunos.

El clima de la protesta se fue calentando hasta el punto que hubo enfrentamientos entre algunos marchistas y activistas del Cric.

La Policía intervino y le pidió a un grupo de nativos pertenecientes al Consejo Regional que se resguardara en su sede para evitar alguna agresión, mientras que los airados manifestantes empezaron a gritarles que despejaran la vía, que dejaran las vías de hecho. Otros instaban a los nativos a que pelearan a los puños.

Mientras esto pasaba los aborígenes empezaron a cantar el himno de la guardia, en especial su coro: "guardia - guardia, fuerza - fuerza"; esto como respuesta a las agresiones de sus opositores. Luego, y como es tradicional en ellos, sacaron palos de escoba para usarlos como bastón de mando para después hacer un cordón humano frente a las instalaciones de su organización.

Como cada vez eran más violentas las arengas, la Policía reforzó su presencia en el sitio, con el apoyo del Escuadrón Móvil Antidisturbios, Es-

MARTA L. RAMÍREZ  
Opinión

## Potencia bioceánica



Colombia debe aprovechar sus dos océanos y adelantar las acciones necesarias.

Vivimos en el único país del cono Sur con costas en dos océanos, por lo que convertir a Colombia en una Potencia Regional Bioceánica es un reto que desde la Vicepresidencia de la República se ha asumido con la mayor relevancia, articulando desde la Presidencia de la Comisión Colombiana del Océano-CCO a las 19 instituciones públicas y privadas que hacen parte de la comisión, y representantes del gremio marítimo y centros científicos de investigación marina.

Varios de los elementos para lograr esta transformación se encuentran en el fortalecimiento de la gestión interinstitucional que permita darles a los colombianos herramientas para un aprovechamiento real y sostenible a los océanos, que mejore las condiciones de vida, sobre todo de los habitantes de los 47 municipios costeros del país; aprovechamiento que debe ser completamente sostenible.

Estamos trabajando en acciones que implican la apropiación del territorio marítimo como parte integral de la Nación "dejar de ser un país bioceánico de espaldas al mar", como bien dice este viejo adagio popular y que requieren además de un conocimiento científico integral, como base para el desarrollo sostenible y la protección de los ecosistemas biológicos presentes en nuestros mares y ríos y un conocimiento del comportamiento de las masas de agua que nos permitan tomar acciones que prevengan y eviten las consecuencias de factores derivados, entre otros por el cambio climático, como es el de la erosión costera. Hemos incluido en el Plan Nacional de Desarrollo 2018 - 2022 Pacto por Colombia, Pacto por la Equidad, un capítulo dedicado al desarrollo y uso sostenible de los océanos.

Este capítulo, denominado Región Océanos, se convertirá en la piedra angular que permitirá que los colombianos demos una mirada prospectiva a todas las posibilidades de desarrollo económico y social que nos brindan nuestros dos océanos. Estrategia que también estará acompañada de un Conpes que se viene trabajando con Planeación y las entidades miembros de la CCO.

Entre las industrias que se proyectan como "grandes ganadoras de esta estrategia" se encuentra la Industria Astillera Nacional que tiene además la capacidad de jalonar el desarrollo de otros sectores de manufacturas. Igualmente, la cercanía al canal interoceánico de Panamá da oportunidades para el desarrollo de esta industria, convirtiendo a Colombia en un sitio geográficamente estratégico para que las naves que transitan por el canal utilicen astilleros colombianos para sus reparaciones y mantenimientos programados.

Para apoyar este importante sector de la economía, venimos trabajando en la reducción de trámites relacionados con permisos de concesión de aguas para la construcción de nuevos astilleros y la creación de proas-tilleros, el cual es un programa de fomento para la industria astillera que les permite a los industriales del sector importar, con cero aranceles, las materias primas, partes y componentes de 395 subpartidas que no se producen en el país.

La Industria Astillera Colombiana ha crecido sustancialmente en su capacidad de construcción de embarcaciones para usos privados, comerciales y de defensa.

Hoy tenemos unas posibilidades enormes de convertir esta industria naval en una verdadera posibilidad exportadora.

(\* Vicepresidente de la República

# MERCADOS & BOLSAS

## ACCIONES TRANSADAS EN LA BVC

ACCIÓN	BURSATILIDAD	MONTO MILLONES	PRECIO CIERRE	VARIACIÓN DIARIA	VR. DIVIDENDO ANUAL
BBVACOL	S	1.474,80	293,00	2,81%	15,90
BCOLOMBIA	C	6.344,53	39.140,00	0,88%	1.020,00
BOGOTA	C	220,52	66.800,00	1,98%	3.240,00
BVC	C	18,87	12.060,00	0,00%	550,00
CELSIA	C	1.421,74	4.440,00	1,60%	170,00
CEMARCOS	C	14.051,30	8.010,00	0,75%	242,00
CLH	C	661,08	4.565,00	-1,40%	0,00
CNEC	C	83,09	10.400,00	-1,52%	0,00
CONCRECRET	C	165,17	461,00	-1,91%	0,00
CORFICOLCF	C	4.370,59	25.860,00	-0,92%	500,00
ECOPETROL	C	55.953,68	3.410,00	-0,87%	89,00
ELCONDOR	C	79,15	1.240,00	1,64%	51,00
ENKA	S	-	7,82	0,00%	0,00
ETB	C	188,80	270,00	-1,10%	0,00
EXITO	C	2.492,32	14.440,00	-1,50%	243,20
FABRICATO	S	43,25	6,70	-5,63%	0,00
GEB	C	3.736,25	2.095,00	1,45%	115,00
GRUBOLIVAR	S	282,43	51.380,00	0,55%	568,00
GRUPOARCOS	C	3.452,31	18.220,00	2,02%	310,00
GRUPOPAVAL	C	61,69	1.220,00	0,41%	48,00
GRUPOQSURA	C	5.796,90	35.800,00	0,00%	518,00
ISA	C	2.928,63	16.220,00	0,37%	542,00
MINEROS	C	74,06	2.235,00	1,59%	156,00
NUTRESA	C	3.560,37	26.500,00	3,43%	566,40
OCCIDENTE	C	-	38.500,00	0,00%	1.680,00
PFPAVAL	C	5.344,20	1.220,00	-0,41%	48,00
PFPAVH	C	595,91	1.625,00	0,62%	98,00
PFBCOLOM	C	16.365,35	40.800,00	1,49%	1.020,00
PFCEMARCOS	C	338,13	6.680,00	1,83%	242,00
PFCORFICOL	S	-	22.120,00	0,00%	824,55
PFDAVVNDA	C	2.594,78	38.420,00	1,91%	800,00
PFGRUPOARG	C	570,65	14.900,00	1,36%	310,00
PFGRUPOQSURA	C	204,75	33.780,00	0,48%	518,00
PFVILLAS	S	-	4.000,00	0,00%	324,00
PROMIGAS	C	255,73	5.460,00	1,68%	441,00
PROTECCION	S	-	105.000,00	0,00%	7.242,00
TERPEL	C	-	10.440,00	0,00%	538,19
VALSIMESA	S	-	5.300,00	0,00%	307,40
VILLAS	S	55,43	5.100,00	0,00%	324,00

COLOMBIA

## Producción cafetera cayó 12 % en marzo

Colprensa

En medio de la crisis que afronta el sector por los precios internacionales del grano, la Federación Nacional de Cafeteros informó que su producción en el país presentó una caída del 12 % en marzo y del 4,4 % en lo que va del año cafetero.

"En el tercer mes del año, la producción de café de Colombia cerró en 914.000 sacos de 60 kilos frente a 1,3 millones de sacos del mismo mes de 2018 y en lo que va del año cafetero (oct 2018-mar 2019) se han cosechado casi 7 millones de sacos frente a los más de 7,3 millones del mismo periodo anterior", indicó la Federación.

En el primer trimestre de 2019 la producción de café en el país se redujo 2 % al pasar de 3,4 millones de sacos entre enero y marzo de 2018 a 3,3 millones de sacos en el mismo periodo de este año.

En los últimos 12 meses (abril 2018-marzo 2019) se han producido 13,5 millones de sacos del grano, una disminución del 3,5% frente a los casi 14 millones de sacos producidos en el mismo periodo anterior.